
 

 

Réunion du Comité technique de l’ODPE 23   
Vendredi 3 février 2023 

Compte-rendu 
 
Présents :  
- Jean-Pierre BERTHON, Fondation AJD Creuse 
- Cécile BONNET, Polaris Formation  
- Laurence CHEVREUX, Vice-Présidente Conseil Départemental 
- Sophie COUTURIER, Conseil Départemental, ASE 
- Rodolphe DAILLET, ALEFPA 
- Cécile DAUDONNET, Conseil Départemental, DEFJ 
- Carole DELGOULET, AECJF  
- Xavière DESROZIER VERDU, DDSP 23 
- Pierre DUMONT, PJJ 23 
- Nathalie ELION, DSDEN, Service social élèves 
- Anna GHITALLA, PEP 23 
- Anne-Sophie HERLEM, DDSP 23 
- Françoise LAPORTE, Conseil Départemental, CDEF 
- Yann LEBRAS, Conseil Départemental, CDEF 
- Stéphane MAISONNEUVE, MDPH 
- Christelle MARGUERITAT, Conseil Départemental, CDEF 
- Nathalie MARMIER-GIRAUD, Conseil Départemental, UTAS Bourganeuf 
- Laure MIGOT, Conseil Départemental, ASE 
- Cindy ROSEC, Gendarmerie ; MPF23 
- Isabelle TEIM, Conseil Départemental, ASE 
- Nathalie TEIXEIRA Nathalie, Fondation AJD Creuse 
- Annie ZAPATA, AMAC 23 
- Agnès ZEPPA, DDETSPP 23 
 
Excusés : 
- Mme Françoise-Léa CRAMIER, Tribunal judiciaire 
- Mme Aude MAUGARD, DDETSPP 
- Mme Valérie PASTY, Centre Hospitalier Saint-Vaury 
- M. Jean-Maurice PRUDENT, ADEPAPE 
- Mme Béatrice QUEROY, Conseil Départemental, ASE 
- Mme Elisa REIX, ARS 
- M. Laurent VISTE, Conseil Départemental, ASE 
 
La réunion a commencé par un tour de table afin que chaque participant puisse se 
présenter. 
 
I- Bilan de la 2ème conférence de l’ODPE 
 163 personnes ont assisté à la conférence en présentiel (178 inscrits) 
 23 connexions maximum en même temps en distanciel (35 inscrits) 
 102 réponses au questionnaire de satisfaction (62,5% de taux de réponse) 
 90 % de satisfaction par rapport à la journée (41 % très satisfait et 49 % satisfait) 
 
 



 

 
 

Organisation de la conférence (aucune insatisfaction):  
Date : 87,25% de satisfaction  (+5,7%) – 11 % sans avis  
Horaires : 96,08 % de satisfaction (+1,1%) – 1% sans avis  
Lieu : 91,17 % de satisfaction (+13,9%) – 7% sans avis  
Programme : 95,10% de satisfaction (+2,81%)– 1% sans avis 
Organisation : 96,08% de satisfaction (+6,75%) – 1% sans avis 
 
Les interventions ont-elles été utiles pour votre pratique professionnelle? 
Introduction générale Mme Durand: 76,5% de satisfaction – 5 % sans avis  
Table ronde sur les addictions : 85% de satisfaction – 8% sans avis – 3% 
insatisfaction 
Intervention d'Addictions France : 91% de satisfaction – 6% sans avis – 3% 
insatisfaction 
Intervention de l'IREPS: 88% de satisfaction – 7% sans avis – 5% insatisfaction 
Intervention du CSAPA: 92% de satisfaction - 6 % sans avis – 2% insatisfaction 
Table ronde sur le numérique: 89% de satisfaction - 8 % sans avis 
Intervention de M. Thomas Rohmer : 94% de satisfaction – 3 % sans avis – 5% 
insatisfaction 
Intervention du Capitaine Boudault : 86% de satisfaction – 8% sans avis – 3% 
insatisfaction 
Intervention de Mme Emilie Cole: 80% de satisfaction – 8% sans avis – 5% 
insatisfaction 
 
Qu’avez-vous préféré dans la conférence? 

1. Intervention de M. Thomas Rohmer 25% des réponses  
2. Intervention de Mme Alexandra Durand 15,5% des réponses 
3. Sans réponse 14% des réponses 
4. Intervention de Mme Emilie Cole 9,5% des réponses 
5. Qualité et diversité des intervenants 6,8% des réponses 
6. Thèmes, contenus des informations 4% des réponses 
7. Animation dynamique et gestion du temps, Les temps d’échanges 3,4% 

des réponses 
8. Le mélange des interventions des structures locales et des intervenants 

extérieurs, Les interventions sur le numérique 2,7% des réponses  



9. L’intervention du Capitaine Boudault 2% des réponses  
10. Apports, mise en perspectives vers les pratiques professionnelles 

1,35% des réponses  
11. Contenus et informations, Exemples de vidéos pour illustrer les 

interventions, les différentes interventions sur les addictions, la 
complémentarité des sujets abordés, le repas très bon, le rythme des 
interventions, leur pluralité, la très bonne organisation 0,68% des 
réponses  

 
Que n’avez-vous pas aimé dans la conférence? 

1. Sans réponse 50,49% des réponses 
2.  Rien 13,59 % des réponses 
3. Table ronde sur les addictions (trop descriptive, intervenants déjà 

connus) 6,80 % des réponses 
4. Intervention de Mme Cole moins dynamique 5,83% des réponses 
5. Qualité du vidéo-projecteur et de la diffusion, Temps trop court des 

interventions ne permettant pas un approfondissement des sujets 3,88% 
des réponses 

6. Intervention du Capitaine Boudault 2,91% des réponses 
7. Temps du repas trop court 2,91% des réponses 
8. Horaires de la conférence (débute trop tôt), Intervention de Mme 

Alexandra Durand, Le confort des sièges, le temps alloué à l’intervention 
de M. Rohmer était trop court, Les interventions trop magistrales des 
sociologues, intervention sur le numérique pas assez documenté, 
l’organisation du repas, manque de présentation de situations dans la 
présentation du matin, pas assez de temps consacré aux débats, peu de 
pistes de travail, salle trop petite 0,97 % des réponses 
 

 
 



 
 

Commentaires ou suggestions pour améliorer l’organisation de la prochaine 
conférence ? 

• Sans réponse 57,27% des réponses 
• Améliorer le temps du repas (pause repas plus longue, menu, 

organisation) 13,64 % des réponses 
• Commentaires positifs sur la conférence et son organisation 10,91% des 

réponses 
• Présence d’un animateur gestionnaire du temps très positive 3,64% des 

réponses 
• Approfondissement des sujets (moins de thèmes à traiter) 2,73% des 

réponses 
• Avoir accès aux diaporamas de la conférence 1,82% des réponses 
• Accessibilité en transport en commun, Avoir le replay de la conférence, 

Intervention Alexandra Durand super utile pour nos pratiques 
professionnelles, Intervention de pédiatre et pédopsychiatre, manque de 
prise de courant, Mettre l'accent sur des professionnels de terrain avant 
tout pour faciliter l'interaction et l'échange même si la théorie est 
toujours "intéressante", Plus de contenu théorique, RAS, Synthèse 
écrite de la journée, Un temps plus long accordé à l'introduction et aux 
échanges, Intervention d'un magistrat 0,91% des réponses 
 

 
II- Réflexion sur les thématiques de travail pour 2023-2024 
 
Crée en mars 2021 et installé officiellement en juillet 2021, l’ODPE 23, pendant ces 
deux premières années de fonctionnement, a su répondre aux enjeux suivants :  
- réaliser un état des lieux sur la Protection de l’Enfance dans le département de la 
Creuse afin d’établir une photographie des mesures et actions en protection de 
l’enfance. 
- créer un réseau de partenaires sur la protection de l’enfance pour réfléchir sur des 
thématiques communes et des actions à mener conjointement.  
- se positionner comme fédérateur des acteurs en Protection de l’enfance pour 
mettre en place des méthodes de travail communes.  
 



Il faut désormais réfléchir à un plan d’actions pour les deux prochaines années afin 
de répondre à de nouveaux enjeux :  
- mener des études plus poussées en lien avec des universitaires pour une analyse 
des situations et dégager des pistes de travail notamment en terme de prévention et 
d’accompagnement de pratiques professionnelles.  
- hiérarchiser et prioriser les actions à envisager 
- continuer à développer l’ODPE 23 en tant qu’espace de réflexion, de rencontres, 
d’échanges et de créations d’outils à destination des professionnels et des politiques 
départementales.  
- mieux diffuser l’information et la rendre plus accessible à tous.   
 
Les membres du comité technique ont étudié la proposition de collaboration avec 
une universitaire pour lancer une étude le « Parcours des jeunes ayant bénéficié 
d’au moins une mesure de placement judiciaire en 2022 avec en toile de fond 
l’information préoccupante. 
Les enjeux de l’étude sont :  
- essayer de comprendre pourquoi la Creuse a un fort taux de judiciarisation 
- dégager des tendances de parcours en Protection de l’Enfance pour mettre en 
place des actions de prévention et adapter les pratiques professionnelles.  
 
L’universitaire rencontrée par l’intermédiaire de Mme Ghitalla, Mme Claire LITTAYE, 
est docteure en sciences et technique de la cognition et vient de soutenir une thèse 
sur les trajectoires de radicalisation djihadistes.  
Il est proposé au groupe statistique de suivre l’avancée de cette étude et notamment 
de définir les parcours à étudier en concertation avec Mme Littaye.  
 
III- Outils internet de l’ODPE 
 
La page internet de présentation de l’ODPE sur le site www.creuse.fr avait été mise 
en ligne dès la création de l’ODPE. Elle est restée succincte et il est important de la 
développer afin d’en faire une référence pour les acteurs de la protection de 
l’enfance.  
 
Il est proposé de la décomposer comme suit :  
 Page d’accueil avec les objectifs, les missions et la composition de l’ODPE 
 1/ Le Comité des jeunes 
 2/ Les conférences annuelles 
 3/ les études statistiques et les rapports 
 4/ Les outils de communication de l’ODPE 
 5/ Veille juridique et bonne pratiques avec un classement des informations en 

fonction des thèmes définis par le groupe formation +Newsletter : 
 - Contexte règlementaire 
 - Les dispositifs spécifiques ciblés 
 - évolution des connaissances 
 - outils méthodologiques et pratiques professionnelles 
 - travail partenarial, en réseau 
 6/ Recherche Formation Action sur les besoins fondamentaux des enfants 
 7/ Répertoire des établissements et services habilités au titre de la Protection de 

l’Enfance par le Conseil départemental   
 8/ Espace pro 



- Compte rendu de réunion 
- Document de travail 
- Convocation réunion 

 9/ Les partenaires de l’ODPE 
 
IV- Bilan de la 1ère réunion du comité des jeunes 
 
La 1ère réunion s’est tenue le mercredi 1er février 2023 : 10 jeunes étaient invités : 6 
étaient présents.  
Les jeunes inscrits ont entre 12 et 18 ans (30% de sexe féminin et 70% de sexe 
masculin) 
Les deux animateurs sont M. Didier Testa de Polaris Formation et Mme Audrey 
Lechifflart de la MDA (PEP23). 
Pendant toute la réunion, la parole a été fluide. Les jeunes ont eu des 
questionnements autour des raisons de leur placement, des référents éducatifs… 
La prochaine réunion aura lieu de 29 mars 2023.  
 
V- Choix du thème de la conférence 2023 
 
La prochaine conférence aura lieu le Jeudi 7 décembre 2023 à l’Espace André 
Lejeune à Guéret 
Le groupe de travail conférence / formation s’est réuni le 18/01/2023 et propose la 
thématique suivante pour la conférence: Le pouvoir d’agir des usagers en 
protection de l’enfance et la prise en compte de leur parole   
L’idée est de mettre en valeur le nouveau comité des jeunes 
En projet :  
- Intervention de M. Edouard Durand (Président de la CIIVISE) 
- Intervention de M. Gautier Arnaud Melchiorre  
- Intervention d’un pédopsychiatre 
 
VI- Questions diverses 
Aucune question diverse n’a été posée.  


